



En el cierre del debate del erario fiscal en las salas de la Cámara de Diputados y del Senado:

Oficialismo presiona al Gobierno para avanzar en mejoras en áreas clave del Presupuesto

Presidentes de partidos de la coalición de gobierno se reunieron ayer con el ministro de Hacienda. Salud es una de las partidas en las que se intentará entregar más recursos.

J. P. PALACIOS

La semana pasada el ministro de Hacienda, Mario Marcel, se vio forzado por la oposición a firmar un protocolo de acuerdo para destrabar el debate del Presupuesto 2025 en la comisión especial mixta del Congreso. En ese documento se pactó una rebaja de US\$ 600 millones a 2% en la variación del gasto público para el próximo año, además del compromiso de revisión de los cálculos de ingresos fiscales esperados tanto para este año como en 2025.

Los resultados de esa negociación, que no aseguró acuerdos en partidas del erario que ahora están siendo revisadas por la Cámara de Diputados, no cayeron bien en el oficialismo, sector que criticó con dureza a la oposición por presionar las rebajas de desembolsos. El bloque también descartó seguir apoyando recortes adicionales y planteó la necesidad de mejorar los recursos en áreas clave del Presupuesto, como Salud. En esa línea, se ingresaron indicaciones para mejorar los recursos en la atención primaria.

Algunas de esas materias fueron discutidas ayer en una reunión que sostuvieron en el piso 15 del Senado en Valparaíso los presidentes de los partidos del oficialismo con el ministro Marcel.

Las pretensiones oficialistas

En la facción del Socialismo

Democrático, una de las partidas que buscarán mejorar en lo que queda de tramitación del erario es la de Salud. Así lo anticipó el senador Ricardo Lagos Weber (PPD), quien ayer participó en la reunión con Marcel en representación del presidente de su partido, el senador Jaime Quintana.

“(En listas de espera) recursos hay, pero insuficientes. Hay que asegurar recursos para la atención primaria de salud, que también está deficitaria. Y lo tercero es asegurar el funcionamiento de los hospitales y no ocurra lo que conocimos hace semanas atrás, que se cerraron pabellones

en el Hospital Carlos van Buren”, dijo Lagos.

De ahí que el parlamentario de la comisión de Hacienda planteó que espera que el Gobierno “pueda dar una respuesta satisfactoria en recursos para Salud, entendiendo que nada resolvemos de un día para otro”.

■ Marcel: “No podemos transformar el presupuesto en una ley universal”

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, cuestionó ayer la indicación aprobada el martes en el presupuesto 2025 —con algunos votos del oficialismo— por la Sala de la Cámara de Diputados, que establece que el Presidente de la República y su gabinete se sometan semestralmente a un control de consumo de sustancias o drogas estupefacientes y psicotrópicas ilegales.

Ante el avance de esa enmienda, el Ejecutivo realizó reserva de constitucionalidad, paso previo para objetarla en el Tribunal Constitucional (TC).

Marcel recordó en radio Cooperativa que “la discusión del presupuesto se enmarca en una institucionalidad —la que emana desde la Constitución— que establece que hay ciertas materias fiscales que son de iniciativa exclusiva del Presidente de la República. Al mismo tiempo, también hay normas para la Ley de Presupuestos que son comunes a otras leyes,



Ayer el ministro de Hacienda, Mario Marcel, y las demás autoridades del Ejecutivo que apoyan en el Presupuesto 2025, sostuvieron varias conversaciones con parlamentarios para tratar de lograr un acuerdo en la Cámara de Diputados.

rebasas adicionales del gasto fiscal para el próximo año. “Nos tenemos que preocupar de que en las áreas más sensibles y que tienen que ver con mantener derechos y avanzar en el pago de la deuda social, hay que poner una línea roja. De ahí que lo que hemos conversado con el ministro de Hacienda es que todo tiene un límite y si la derecha quiere disminuir recursos, que sea ella la que pague el costo ante la opinión pública y los movimientos sociales y de trabajadores”, enfatizó el diputado Jaime Naranjo (PS).

También mostró dureza respecto de este punto la diputada Gael Yeomans (FA). “Estamos frente a un escenario inédito en esta Ley de Presupuesto... Tenemos a parlamentarios solicitando reducir los recursos de la Ley de Presupuesto. Utilizando las mayorías que tienen en el Parlamento, presionaron a tal punto de poner en riesgo todo el presupuesto público, jugando con las necesidades de las personas y con la capacidad del Gobierno para responder frente a las crisis sociales y económicas que necesitan financiamiento. Con esta actitud intentaron asfixiar a nuestro gobierno”, dijo la diputada.

Ante ese escenario, Yeomans añadió: “Me opongo a esta insistencia en recortes, ¡basta ya! El Gobierno ya cedió para que tengamos la Ley de Presupuesto. No pueden pretender seguir recortando y recortando y jugando con las necesidades que siguen teniendo las personas”.

Ayer la Sala de la Cámara de Diputados avanzó en el despacho de más de una decena de partidas del erario, entre ellas Educación. En ese programa se rechazó la reposición que planteaba el Gobierno a los gastos variables y administrativos de los 48 Servicios Locales de Educación.

En esa misma área, el diputado Tomás Lagomarsino (PR) anunció que presentó indicaciones para mejorar el monto del per cápita de atención en consultorios. “Hemos ingresado una votación separada a la partida de atención primaria de Salud, a fin de que podamos mejorar el presupuesto del per cápita para los consultorios de nuestro país, en

primer lugar”, dijo el parlamentario.

También anticipó que ingresó “una indicación para visibilizar los médicos que se especializaron y que renuncian a su período asistencial obligatorio. Es decir, que no cumplen con el tiempo que tienen que devolver por el período que se especializaron con recursos del Estado”, junto

con otra enmienda para “transparentar los recursos destinados para la adquisición de los terrenos para el nuevo Hospital Carlos van Buren”.

Sin espacio para más recortes

En el oficialismo también dejaron en claro que no apoyarán

(como) que en una ley no se pueden introducir cosas que son ajenas al marco original, al propósito de esa ley”.

El jefe de las finanzas públicas también expuso: “Muchas veces se plantean indicaciones por parte de los parlamentarios, que se refieren a temas que son atendibles, necesarios, etcétera, pero que no son de iniciativa parlamentaria, o que no corresponden al proyecto sobre el cual se está haciendo la indicación, y a eso nos referimos ayer (el lunes)”.

Marcel concluyó que “no podemos transformar al presupuesto en una especie de ley universal sobre casi cualquier cosa durante un año, entonces tenemos que mantener una cierta racionalidad en el proceso legislativo”.

La enmienda sobre el test de drogas impulsada por la oposición deberá ser revisada la próxima semana por el Senado, cuando en segundo trámite esa instancia revise el erario fiscal para el próximo año.

JONATHAN MARQUELLA